

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, viernes, 4 Noviembre de 1892.

N.º 3.384

SECCION POLITICA

Castelar

A un redactor de *El Liberal* de Madrid ha revelado sus opiniones el señor Castelar en los siguientes terminos:

«Me atengo en un todo á mi discurso de 8 de febrero de 1888, donde está contenido el que es para siempre mi último programa político, y cumpliéndole he de pensar en cómo ha de realizarse indeclinablemente, cual corona de la obra democrática, el presupuesto de la paz y de la libertad. Pudieron, en otro tiempo, subordinarse las necesidades económicas á las políticas y ni aún satisfacer aquéllas por atender á éstas; pero á la hora corriente nuestro progreso político y el afianzamiento de nuestras reformas democráticas, requieren que dediquemos todas nuestras actividades y todas nuestras energías á una idea fija: á la idea del presupuesto de la paz. Allí dije cómo había necesidad imprescindible de convertir los ejércitos de ofensa en ejércitos de defensa, los ejércitos de conquista exterior en ejércitos de seguridad y orden interior.

«Impóngome la tarea de convertir la idea en hecho, como hicimos con otras ideas que predicaba yo en mi juventud y que parecieron entonces de imposible realización. ¡Cuántas predicciones se han realizado! Predecía la unidad de Italia, y la Italia es una; esperaba con esperanza firmísima la caída de los Bonapartes y la proclamación de la República francesa, y Napoleón cayó, afirmándose en Europa la República francesa contra todos sus enemigos de dentro y de fuera; predecía la desaparición del poder temporal del Pontificado y la espiritualización de su poder moral, y hoy es el Papa árbitro de Europa por sus influencias espirituales; predicaba la abolición de la esclavitud en las Antillas, sin hacer caso de los que en la esclavitud fundaban toda la organización social americana, y la esclavitud se abolió, viviendo el Nuevo Mundo en mayor prosperidad; confiaba en que Gladstone llegase á imponer su programa de autonomía en Irlanda, y Gladstone, por el voto de un pueblo, rige hoy el mayor imperio del mundo...

«Hoy, también, espero, confío y predico el gobierno de la nación por la nación misma en España, el

presupuesto de la paz y de la libertad como complemento de los derechos individuales conquistados, y me atrevo á predecir que será España la nación á quien le quepa la gloria y la iniciativa del arbitraje y del desarme universal.

«Del desarme y del arbitraje, que parecerán utopías, como semejó una utopía la abolición de la esclavitud. Más fundamental era para América la esclavitud que es hoy para Europa la guerra. Completando el sufragio universal con los ejercicios militares impuestos en los diversos grados de enseñanza, como una gimnasia, amén de completar el derecho con el deber, podemos prometernos un ejército numeroso para las eventualidades múltiples de lo porvenir, y disminuyendo el contingente anual, con lo que nos granjearíamos una grandísima economía y un acrecentamiento de trabajo, mejorar las condiciones del Estado Mayor general y servir mejor de lo que hoy los servimos á quienes se sacrificaron por la libertad y por la patria. Esto pasó en Suiza, esto pasa en Noruega y esto puede pasar en nuestra Península. Así nuestra España con su neutralidad en el exterior, para siempre afirmada, y con su paz en el interior, puede dedicarse á organizar su estado económico, haciendo que paguen menos los que pagan y que contribuyan otros que no contribuyen á las cargas públicas, con un presupuesto á las obras públicas y á la instrucción universal principalmente delicado, y sin necesidad ninguna de recurrir á extremos, como el impuesto sobre la renta y el impuesto progresivo, verdaderos errores.

«Pero esto quiero ya realizarlo con completa impersonalidad, sin relación con las luchas de los partidos políticos, como una necesidad nacional. Por eso ha dos años que no hablo con ningún jefe de partido y no he de hablar para mi nación y ante mis amigos, sino cuando el momento llegue. Por eso mi silencio de ahora, que no he de interrumpir, sino al reanudar mi discurso de 1888, que era mi último programa político, con mi discurso del presupuesto de la paz y de la libertad, seguro de que la opinión me seguirá, haciéndome la justicia de que pongo mi ideal en el bien de mi patria y de la humanidad.»

(*El Mercantil Valenciano.*)

Carta de Madrid

Madrid 30 de Octubre de 1892.

Señor Director de *El Mercantil Valenciano*.

Aun tardarán un mes en abrirse las Cortes. Pero interesa á la gente saber en que terreno se planteará la batalla. De aquí el que se interroga á los jefes de partido y comiencen estos á señalar sus puntos de vista, si es que alguno tienen. Entre todas sus opiniones, ninguna mas interesante en mi concepto que la del Sr. Pi y Margall, jefe en el Congreso de las minorías republicanas. Por eso se lea lo que mañana dice en «*El Liberal*» el expresidente de la República.

Y no se leerá, tan solo por la importancia de la persona que habla y por las fuerzas que representa, sino muy principalmente por lo sobrio, claro y concreto de sus declaraciones. Harta falta nos hace no perder el tiempo en retóricas y aprender una verdad elemental, que el derecho y la libertad se conquistan todos los días, con un labor incessante, ni más ni menos que con el sudor del rostro el pan cotidiano.

Por olvidarlo ocurre que al gobierno monárquico le tenga sin cuidado que se afirmen ideales contrarios á sus instituciones, si se le deja tranquilo en la lucha corriente y pasan sus errores con una protesta sobre la política general y sin examinar esta en sus más mínimos detalles. El deber de las oposiciones es ese: no dejar ni un momento de sosiego al ministerio, perseguirle con eco, fiscalizarle lo pequeño y lo grande, no dar paz á la lengua ni al voto. Al cabo este fué el secreto eterno de las oposiciones, un fuego continuo, que terminó por desesperar al adversario, que le haga acudir con la defensa á cien partes distintas, pero no se le concede tiempo de rehacerse...

Los grandes discursos, los de espectáculo, están bien, pero no se debe por eso renunciar á la pregunta inquietante á la interpelación molesta, á las proposiciones incidentales de todo género. De otro modo el país cree que los diputados de oposición son «divos» que sólo trabajan por su interés ó por su gloria y cuando quieren...

Suspendiéronse las sesiones dejando en pie dos graves cuestiones: la de las tarifas de ferrocarriles y la del del empestido. El Sr. Cánovas pronosticó terribles males si no se aprobaban tales proyectos.

Es lógico, pues, que ahora al abrirse de nuevo las cortes el gobierno pretenda que se aprueben.

Tienen los ministeriales de su parte la fuerza del número, la masa votante. Tienen las oposiciones de su parte la razón.

El problema en que si el gobierno triunfa al cabo, no lo haga sin dejarse el cuerpo entre las zarzas. Hacer de modo que la victoria sea costosa, difícilísima y si pudiera ser imposible.

Para ello no basta con la oposición de las minorías republicanas, se necesita de la oposición resuelta de los fusio-

nistas. ¿Lo harán?

Aquí entran precisamente las dudas del Sr. Pi y Margall. Ya se volvió en las sesiones de julio que el Sr. Sagasta vacilaba, porque su interés no estaba muy lejos de ser el interés mismo de los conservadores.

El jefe parlamentario de los republicanos cree que, en efecto, la campaña será ruda, pero no encontrarán en ella á los liberales dispuestos á derribar á Cánovas por la cuestión del empréstito, los fusionistas agradecerán al gobierno en definitiva que les dé hecha la consolidación de la Deuda flotante, que ellos habrían de hacer más tarde.

Motivos tiene el Sr. Pi y Margall para creer lo que cree, y es uno de ellos, el más principal, el discurso de Oviedo, en el que el Sr. Sagasta anunció para cuando fuese poder una operación de cien millones de pesetas, es decir, un empréstito más. ¿Cómo se ha de combatir en el enemigo la solución propia?

Pero no es eso lo peor. Lo peor es la «orientación» del programa del Sr. Sagasta. Este ha dicho que una buena parte del producto de la operación de cien millones se destinará al material de guerra, á la defensa. El jefe de los fusionistas ha prometido protección á las fábricas de Trubia y de Oviedo. De allí salen cañones, no maestros de escuelas.

Defensas innecesarias á nuestro estado de neutralidad, defensas incompatibles con la paz, defensas que pugnan con el abandono no ya de las aventuras sino de legítimas empresas.

He aquí cómo coinciden, aunque viniendo á la misma conclusion por caminos distintos, Castelar y Pi y Margall. Aquél extiende su ideal á Europa, y pide el desarme universal. Este menos romántico, aunque más avanzado, pide el desarme en España.

Hasta los mismos extranjeros—dice el señor Pi y Margall—extrañan grandemente que España tenga para sus modestas necesidades el ejército que tiene y gaste millones para empresas soñadas á las que ha renunciado voluntariamente. Afirmar que no detenemos nada que ver ni con la triple ni con la doble alianza y mantener un ejército, si no grande excesivo para nuestra actitud neutral, es un contrasentido.

Por eso cree el Sr. Pi y Margall que es obligado en las republicanas combatir por igual á liberales y conservadores que no invocan interés nacional alguno para negarse á reducir el contingente del ejército.

Y si los liberales en este punto esencialísimo no se diferencian de los conservadores, tampoco pueden diferenciarse en lo tocante al capítulo enorme de las obligaciones eclesiásticas. Los fusionistas podrán intentar de la Santa Sede que rebaje algunas partidas del Concordato, pero ni hay que esperar energía en la demanda, ni resultado satisfactorio, ni otra cosa que la tramitación de un expediente con la lentitud característica de la curia romana.

Y sin en esas cosa no había que tener esperanza de remedio en el advenimiento de los monárquicos liberales, mucho menos en lo que concierne al

tratado con Francia. Depende este de las Cámaras francesas, y en ellas existe tan poderoso el espíritu de oposición al tratado, que no perfeccionan y consienten el de Suiza, por no hacer el de España.

El Sr. Pi y Margall termina su trabajo haciendo una afirmación y dando un consejo. La afirmación está en que la política republicana no será tal en tanto no sea propia, desligada de toda inteligencia con los bandos monárquicos. El consejo está en que á nuestra patria le conviene ante todo inculcar ideas de trabajo, única redención de pueblos y de individuos en un país en que todo, hasta lo político, es una profesión de la holgazanería y de la imprevisión.

M.

Desde Buenos Aires

Alarmas revolucionarias.—Prisión de militares.—El partido radical.—Situación financiera.—El premio del oro.—Gobierno y Parlamento.—Fiestas italianas.—Estado sanitario.

Buenos Aires 5 de octubre de 1892

Parecerá imposible, hallándonos en los últimos días de una administración que acaba y en vísperas de inaugurar sus trabajos otra administración; pero es lo cierto que los rumores de revolución, los temores de alteración del orden, las conjuraciones militares han preocupado la atención pública en el último tercio de setiembre.

Hablábase ya vagamente de posibles movimientos revolucionarios; pero en fuerza de ser repetidos y revestir un carácter crónico, esos rumores habían perdido su fuerza y ya no lograban causar impresión. Pero el día 22 estalló como una bomba la noticia de que en el campamento de Santa Catalina, donde se halla estacionada una división del ejército, habían sido aprehendidos algunos oficiales, acusados de tener connivencia con determinado partido político y de haber tomado parte en trabajos tendientes á subvertir el orden actual de cosas por medio de la sublevación de las tropas.

Los oficiales presos, que sólo eran cinco en un principio, fueron aumentando gradualmente hasta 21, y á ellos se agregaron ocho clases de tropa.

Según las publicaciones hechas, hacía tiempo que se tenían indicios de los que tramaban y se les seguía la pista; pero nunca habían podido obtenerse pruebas evidentes, bases seguras de culpabilidad, y aun nadie sabe si se han obtenido ahora antes de ordenar las prisiones, pues el sumario que se inició inmediatamente todavía no está concluido, y él es el único que puede esclarecer las oscuridades que envuelven para la generalidad tan grave y delicadísimo asunto.

Al rededor de este hecho se han bordado, como es de suponer, mil conjeturas, mil referencias, mil detalles, han circulado rumores alarmantes de todo género se ha dado á pesar de todo como eminente un estallido; se han abultado extraordinariamente las cosas permaneciendo la capital y aun el resto del país durante tres días bajo el peso de los temores, de las incertidumbres y de la tristeza causada por hechos tan bochornosos y por un estado anómalo; pero no ha habido más que lo que en resumen dejo expuesto, por lo que poco á poco la calma ha ido volviendo á los espíritus, ha vuelto á renacer la confianza y ahora puede decirse que los temores se han desvanecido casi por completo.

Es inútil que de cuenta de las precauciones adoptadas con motivo de la supuesta conspiración y en previsión de cualquier conflicto; ellas fueron muchas, aunque no ostensibles ni aparatosas.

El partido radical entre tanto, á pesar de que se le ha presentado como director

y organizador de los trabajos revolucionarios, aun no se sabe con qué fundamento, pero sin duda basándose en sus propósitos y antecedentes, en vez de deslindar su situación y sacar su responsabilidad, se ha entretenido en discurrir la convocatoria de una convención que ha de decidir, según de público se dice, de lo marcha futura del partido y de la conducta que ha de observar ante la nueva administración que va á inaugurarse.

* *

Sigue invariable la situación económica. La prisión de los militares, los temores, las alarmas, causaron, como es natural alguna impresión en la plaza y elevaron en algunos puntos el premio del oro; pero volvió á declinar una vez que los temores cesaron. Sin embargo contra todo lo que suponíase en meses anteriores, el premio del metálico mantiene firme entre 320 y 330, y esto es indicio bien seguro de que las dudas y las incertidumbres continúan, de que no se tiene completa confianza en que la nueva administración inicie con firmeza la reacción que hace tanto tiempo se anhela. La oscuridad que reina sobre los propósitos y las ideas del futuro presidente y del futuro ministerio mantiene cerrado el horizonte político y económico y llenan aún de inquietudes los espíritus. Sólo faltan, por fortuna ocho días para la terminación del actual período administrativo.

Por lo demás, ni el gobierno ni el Parlamento dan señales de vida. El primero parece poseído de la inercia y abatimiento de los moribundos; el segundo no logra reunirse, como si no tuviese acción é iniciativas propias y hubiese de esperar la palabra de orden de la nueva administración.

Acostumbrado desde hace años más que á legislar, á secundar los deseos del P. E., desde que éste no existe, puede decirse, diríase que el Parlamento, no sabe qué hacer, ni es capaz de hacer nada de provecho, como los niños cuando pierden de vista el tutor ó el maestro.

De aquí la falta de noticias económicas de importancia.

* *

Los residentes italianos de la capital y del resto de la República han celebrado este año con más solemnidad que los anteriores el 20 de setiembre, aniversario de la ocupación de Roma. En todas partes ha habido bailes, banquetes, funciones teatrales y otras fiestas en que se ha dado expansión á los sentimientos patrióticos de los italianos.

* *

En el orden sanitario ninguna novedad ha ocurrido, limitándose las autoridades á completar las medidas de precaución ya adoptadas anteriormente. En los buques llegados al puerto sólo hubo numerosas defunciones á bordo del vapor italiano «América», pero no habían sido de cólera. Las medidas de rigor adoptadas por otra parte, han excluido la posibilidad de toda infección.

La salud pública se mantiene inalterable.

V. ESTASIO.

Comercio exterior

La dirección general de aduanas ha publicado la estadística de nuestro comercio exterior correspondiente al mes de setiembre último y nueve primeros meses de este año, comparados con los de igual período de los años 1890-1891.

Las cifras que arrojan los datos oficiales á que nos referimos, son aterradoras. En todo hay bajas, bajas que no comienzan ahora, si no que se iniciaron en los meses anteriores y que continúan con persistencia en el mes que examinamos. Hay bajas en la importación, en la exportación, en las recaudaciones, en la navegación.

El hecho es sobrado significativo para que tengamos necesidad de ponderar su importancia. ¿Es sintomático de un malestar general, es efecto de anteriores desastrosos ó es causa directa, inmediata, de ulteriores perturbaciones en la vida mercantil, en la producción y en la marcha de Hacienda?

Ya lo examinaremos esto oportunamente. Solo nos toca ahora exponer á la consideración de nuestros lectores lo que dicen las cifras y los datos oficiales.

Importación.—El resultado total del mes de setiembre representa 47.569.815 pesetas, contra pesetas 77.326.672 en igual mes del año pasado. Unos 30 millones números redondos, de disminución en 30 días.

En los nuevos primeros meses de este año la importación vale 597.195.125 pesetas. El año pasado en igual tiempo representaba 633.518.117. Todas clases de mercancías ofrecen disminución á excepción de la cuarta que comprende el algodón y sus manufacturas.

Exportación.—Las mercancías que exportamos en setiembre último valen 57.217.431 pesetas. En igual mes del año anterior representaban 66.134.066. Si comparamos la importación con la exportación aparece una diferencia contra nuestra balanza de 10 millones. Tomando los nueve primeros meses de este año que representan las exportaciones 534 millones 960,082 pesetas, y comparándolos con igual período de tiempo, en 1890 y 1891, vemos que arrojan estos 568.824,057 y 553.608,063, respectivamente. Unos 20 millones de pérdida en este año, y más de treinta si el término de comparación es 1890. Ya pueden combinarse las cifras como se quiera, el resultado es fatal.

Estas son las felicidades auguradas por los conservadores.

MAHON

CASINO UNION REPUBLICANA

Velada del sábado 5 de Noviembre.

1.º SUSPENSIÓN DEL CONGRESO DE LIBREPENSADORES, tema desarrollado por D. Casimiro de Cossío.

2.º Coro LOS PESCADORS, cantado por el Orfeón.

3.º ADMINISTRACIÓN CONSERVADORA, tema que desarrollará D. Gabriel Orfila.

Sesión del Ayuntamiento

Correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del alcalde D. Juan Orfila con asistencia de los concejales señores Colóm, Landino, Escudero, Pons Pons (D. A.), Ballester y Sintés Pascuchi.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de construcción de una cochera en terrenos del Hospital municipal.

Se acordó pase á informe de la Comisión de policía urbana una instancia de D. Francisco Timoner y otros propietarios de casas situadas

en la calle del Castillo ofreciendo una subvención para que se recomponga el empedrado de aquella en la sección comprendida desde la calle del Comercio á la de la Reina.

De conformidad con lo informado por la Comisión respectiva se acordó desestimar una instancia de don Joaquín de Vigo en la que solicita se le conceda el disfrute de una porción de terreno situado en el Coso nuevo, y que esta parcela quede al cuidado del guarda paseos de la Alameda; continuando la caseta en poder de D. Mateo Ponsetí de la misma manera que la viene usufructuando.

El Sr. Alcalde dió cuenta de que el 29 de octubre último le hizo el notario D. Francisco Mercadal una notificación de la que le entregó copia simple y en la cual se expresa que según escritura pública otorgada en aquel día, ha cedido D. Bonifacio Gonzalez á D. Vicente Ruiz la subasta del alumbrado público eléctrico de esta ciudad que fué adjudicada al primero.

El Ayuntamiento acordó quedar enterado.

Se aprobaron los extractos de las actas de las sesiones celebradas por esta Corporación en el mes de Octubre próximo pasado.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó solicitar de la excelentísima Diputación provincial una subvención de 500 pesetas para la recomposición de cada uno de los caminos de Algendar, Forma y Tramontana.

Se acordó aprobar el proyecto de Reglamento para el servicio benéfico sanitario de este término municipal en la forma en que lo ha redactado la Comisión especial nombrada al efecto; y que se remita al señor Gobernador de la Provincia para su aprobación definitiva.

Se acordó conceder á la viuda del sereno Sebastián Ruiz Marqués fallecido á consecuencia de actos del servicio dos pagos de supervivencia como socorro por una sola vez.

Y se levantó la sesión.

Los periódicos de Madrid dan cuenta de una polacada cometida por el Alcalde señor Bosch que titulan *bomba final*... Y en efecto parece que ha hecho el efecto de una bomba final, porque los telegramas anuncian ya la salida del señor Bosch de la Alcaldía.

Trátase de un acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Madrid, allá en el año 1886, de expropiar varios terrenos del ensanche valorados en algunos millones de pesetas. Por falta de recursos y por motivos de equidad, el Ayuntamiento hubo de volver sobre su acuerdo, y resolvió pocos días después que quedara en suspenso.

Desde entonces nadie se había vuelto á ocupar de tal asunto, y

ahora parece que el alcalde, sin contar para nada con la Corporación que preside, ha autorizado el otorgamiento de una escritura, expropiando parte de aquellos terrenos valorados en dos millones de pesetas, con un respetable pico.

Por acá ocurren también polacadas, aunque no se trata de millones, pero no tenemos á ningún subsecretario de Gobernación que gire visitas y forme expedientes.

Tenemos deudas antiguas que no se pagan, á pesar de haber crédito en presupuesto, y deudas mientras que se satisfacen en seguida, y son sin motivo alguno justificado preferidas por el Alcalde, sin que haya concejal alguno que pida explicaciones á nuestro alcalde de Real Orden.

Esperamos que llegará día en que se hará luz sobre las preferencias injustas que ha tenido el señor alcalde de Mahón hacia determinados acreedores del Ayuntamiento.

El día 28 del corriente á las once y media de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para la construcción de una cochera en el Hospital municipal de esta ciudad, sirviendo de tipo para la subasta la cantidad de dos mil doscientas cincuenta pesetas.

Mañana publicaremos el anuncio.

Durante el pasado mes de Octubre se han sacrificado 264 gallinas para el consumo público, en el mercado de esta ciudad.

Continúa el buen tiempo favoreciéndonos y continuamos gozando una temperatura propia de la primavera. Con las últimas lluvias los campos se han puesto completamente sazonados, así es que los trabajos de estación se verifican en buenas condiciones.

Ha sido nombrado sereno farolero interino, José Alzina Subirats.

El vapor-correo "Nuevo Mahónés," fué ayer portador de diez bocytes de vino catalán, con destino á Llucesanas.

Hoy debía salir para Barcelona el vapor noruego "Bigdo," capitán Mr. Chibrehke, después de haber terminado su cuarentena.

También ha sido despachado hoy para Civitavechia el bergantín goleta "Eugenia," capitán D. Tomás A. Costa.

Hemos recibido tres ejemplares de la obra del Conde de Chambrum "Aux montagnes d' Auvergne--Mes conclusions sociológicas," nítidamente impresos en papel satinado de 148 páginas en 4.º francés, adornado con una bella lámina re-

presentando la caridad.

Como carecemos de tiempo para hacer un juicio de la citada obra, la ponemos á disposición de nuestros lectores.

Se vende al precio de dos francos ejemplar en Paris en casa de Calmann Lévy, editor, rue Auber núm. 3.

Según se lee al dorso de la cubierta tiene el mismo autor en preparación una serie de seis volúmenes que se irán publicando bajo el rubro de "Les principes de la civilisation."

Agradecemos el obsequio tanto si procede de parte del autor como del editor.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 5 Sábado

San Zacarías profeta y Santa Isabel, padres del Bautista.

● Luna nueva el 19.—Cuarto menguante el 11.

Sale el Sol 6 h. 32 m.—Pónese 4 h. 55 m.

BOLSA DE MADRID

3 de Noviembre 4 t.

4 por 100 interior.	68'050
4 por 100 exterior de 1891.	72'800
4 por 100 amortizable	77'500
B. H. de Cuba de 1886.	105'850
Acciones Banco España.	363'500
Paris 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista	00'000

BOLSA DE BARCELONA

3 de Noviembre 3 t.

4 por 100 interior.	68'270
4 por 100 exterior.	72'920
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886.	106'000
Id. id. 1890.	97'000
Banco Hispano Colonial	81'900
Acciones ferro-carril Francia.	27'400
Id. Norte.	38'640
Id. Orense	00'000
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	57'870
Id. Norte.	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	63'750
Compañía Trasatlántica	00'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior	100 rs. vn.
	paga bajista.
Exterior	balde.

SOCIEDADES

Casino El Progreso

Hallándose vacante la plaza de conserje de este casino, por renuncia del que desempeñaba dicho cargo, se hace saber al público, para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes en la conserjería de este casino, hasta el próximo domingo 6 del corriente á las 3 de la tarde.

Las condiciones á que se ha de sujetar, se hallan de manifiesto en la conserjería.

San Luis 2 Noviembre de 1892.—La Junta.

Casino el Isleño

Se convoca á los señores abonados á una reunión que se celebrará á las 3 de la tarde del domingo 6 del actual para tratar del asunto que se halla de manifiesto en la tablilla de anuncios de la Conserjería.

Dicho domingo á las 8 y media de la noche se celebrará baile de sociedad con intermedio de una pieza en un acto por algunos aficionados, bajo las condiciones de los anteriores.—La comisión.

Tertulia Democrática-Progressista

calle de San Luis Gonzaga

La Junta Directiva de esta Tertulia en uso de las atribuciones que le concede el Reglamento convoca á los señores socios á Junta General extraordinaria que tendrá efecto, el domingo 20 del corriente á las 8 y media de la noche para discutir y aprobar los asuntos siguientes:

Reglamento de la Sociedad Filantrópica.

Reforma de varios artículos del Reglamento de la Sociedad.

Mahón 4 Noviembre 1892.—El Presidente, Francisco Tuduri.

Se participa á los señores socios de dicha Tertulia que el sábado 6 del actual tendrá lugar en el salon del mismo un baile de sociedad gratis para los socios, y los que no lo sean pertenecientes al partido, gratis á la galería y en el salon de baile 25 céntimos de peseta.—La Comisión.

Sociedad Circo Colón

Esta Sociedad dará su acostumbrado baile el domingo próximo empezando á las ocho y media. Precios los de costumbre.—La Empresa.

Sociedad Filantrópica

«El Recreo»

Se convoca a los Sres. Socios á la Junta General ordinaria, que tendrá lugar el domingo próximo 6 del actual á las 11 de su mañana en las Casas Consistoriales de esta Ciudad.

Mahón 3 Noviembre 1892.—El Presidente Director, Juan Serra.

TEATRO

Compañía de ópera italiana

TEMPORADA DE 1892 A 1893

Repertorio

Entre las óperas de repertorio con que cuenta la empresa figuran las siguientes: Ruy Blas, Luisa Miller, Sonambula, I Cerretani, Gioconda y Cavalleria Rusticana.

Abonos

La antedicha empresa abre un abono de cuarenta funciones que empezarán en la segunda quincena del presente Noviembre y terminarán el último día de Carnaval de 1893.

Precios por decena adelantada

- Un palco de 1.ª fila, 60 ptas.
- Una platea, 50 id.
- Un palco de 2.ª fila, 30 id.
- Un palco de 3.ª fila, 15 id.
- Una butaca con entrada, 12'50 id.

Precios de localidades por función

- Un palco de 1.ª fila, 8 ptas.
- Una platea 6 id.
- Un palco de 2.ª fila, 4 id.
- Un palco de 3.ª fila, 2 id.

Una butaca 1 id.

- Sillas, 0'50 id.
- Entrada general, 0'50 id.
- Media entrada, 0'25.

Condiciones

Para obtener palco de 1.ª fila es condi-

ción indispensable suscribirse por una acción de 10 duros, la cual se hará efectiva al llegar la compañía.

El abono se pagará por decenas adelantadas, verificando la primera al llegar la compañía.

A los señores abonados á la última temporada, les serán reservadas sus localidades hasta el día 18 del presente á las 8 de la noche. Pasada esta hora, se cedrán al primero que las solicite.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las entradas, y localidades no abonadas.

Los señores accionistas tendrán derecho á asistir á todos los ensayos, y los abonados solamente á los ensayos generales.

A los señores militares ó empleados que residan en esta ciudad, en caso de que les obliguen á ausentarse, se les devolverá el importe de las funciones que tengan adelantadas.

NOTA. La Empresa no dará mas funciones de abono, que el número indicado, comprendiendo todos los domingos, días festivos y los tres últimos días de Carnaval, pudiendo dar todas las funciones que le conviniere fuera de abono.—La Empresa.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 4

De Valencia pailebot Joven Huguet patron Miguel Jamet con 5 tripulantes arroz y habichuelas.

Buques despachados

Día 4

Para Pollensa laud Segunda Maria patron Pedro José Cerdá con 4 tripulantes y lastre.

Para Civitavechia bergantín goleta Eugenia capitán D. Tomas A. Costa con 8 tripulantes y lastre.

Para Barcelona vapor Noruego Bigdo capitán Mr. Chbrehke con 17 tripulantes y trigo.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 3 5-30 t.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se han admitido las dimisiones del alcalde de Madrid Sr. Bosch y del Gobernador de Granada.

Se ha restablecido por completo la tranquilidad en Granada.

Se ha desistido del viage de los ministros.

Ha estallado un motin popular en Italia del que han resultado muchos muertos y heridos.

D. José Cardenas ha sido nombrado Gobernador de Madrid en sustitución del señor Marques de Bogaraya á quien le ha sido aceptada la dimisión que tenía presentada.

Madrid 4 10-30 m.

La Gaceta publica el nombramiento del Sr. Cardenas para Gobernador Civil de Madrid.

Sigue la tranquilidad en Granada.

Reinan nuevos temporales en la Peninsula.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN OBRAS PÚBLICAS

El día 7 de Noviembre próximo á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en las calles de Bastión, Cardona y Orfila, San Bartolomé, Luna, San Alberto y San Manuel con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cinco pesetas cada metro cuadrado, y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 150 ptas. en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 19 de Octubre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal núm... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción, de aceras en las calles de Bastión, Cardona y Orfila, San Bartolomé, Luna, San Alberto y San Manuel ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

BENEFICENCIA

El día 7 de Diciembre próximo á las 11 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad durante el periodo de veinte años con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de treinta y tres pesetas por cada función que se celebre y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 31 de Octubre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado de anuncio y pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad por término de veinte años ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas por función que se celebre.

(Fecha y firma del proponente)

Subasta

El día 6 de Noviembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

1.ª Una Estancia llamada Casa Blanca, situada en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 13 y media cuarteras, dividida en cuatro grupos, con casa habitación, boyera, pajar, era y todos los demás edificios necesarios.

2.ª Una casa situada en Mahón calle de las Moreras n.º 15.

3.ª Y otra casa situada en esta Ciudad, calle del Horno n.º 20.

La referida Estancia se subastará entera ó por grupos según sean las proposiciones y si conviniera á los vendedores.

Las condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario, quien enterará de ellas á los licitadores.

MUEBLES

En la calle de S. José n.º 18 se hallan para vender en buen uso, á precios módicos.



LA MENORQUINA

Compañía de navegación

La Junta directiva de esta Sociedad ha acordado cobrar á los señores accionistas un dividendo de veinticinco por ciento. Dicho dividendo deberá hacerse efectivo los días 22, 23, 24 y 25 del actual en las oficinas sociales de los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, calle del Angel n.º 10.

Mahón 2 Noviembre 1892.—El Presidente, Juan Sturla.—P. A. de la J. D., Miguel Llambías, Srio.

VINO

Al lado del fiato de la carretera de San Luis se encontrará:

Tinto catalán y de Benisalem de 12 á 18 céntimos escudo litro.

Blanco á 28 de escudo ó sea 0'70 de peseta litro.

Jerez superior á 1'25 ptas. litro.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividido en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumbera, situada en este término y cerca la carretera espesada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villacarlos, calle de Stuart, número 14. Informarán calle Montañez número 4

Vino tinto del término de Benisalem, fino y agradable, á 16 céntimos de escudo el litro.

Pimiento molido dulce y refinado expresamente para la confección de sobresadas, á 24 cts. escudo libra.

Aceitunas negras adobadas y gustosas á peseta almud.

Ferralla superior de Cataluña.

Pescadería, 23, tienda

En venta

Varias acciones del Banco de Mahón, para su ajuste en esta imprenta

Vino tinto propio

para mesa á 35 cts. de pta. el litro, y del país á 50 id. el litro.

Calle de Buena n.º 21

Aviso

En el laud «Santo Tomas» se vende carbón de mata á 14 rs. vn. el quintal.

Dicho buque está fondeado al lado de la Consigna.

Con el vapor correo de ayer recibimos nuestro surtido de trajes para niño, los cuales tenemos el gusto de esponer hoy en nuestros aparadores seguros de vernos favorecidos por nuestra inmensa clientela.

Todos son confeccionados á la última novedad y del mejor capricho.

CANET Y PONS, Nneva, 39.

En venta

Lo está la casa n.º 56 de la calle de San Luis en el pueblo de dicho nombre; teniendo la venta lugar el día 6, de 3 á 4 de la tarde.

Para informes el conserje del casino «El Progreso» de San Luis.

IMPERMEABLES

— DE LA CASA —

GUSTAVO WIHL.

Gran novedad en toda clase de telas, tanto en negro como en colores y mezclas.

Se fabrican todos los modelos, como son gabán con capucha, capucha y esclavina, invernés con capucha, gabán y ropón para sacerdotes y macfarlán con capucha y mangas y capucha para militares.

Además hay un variado surtido de telas para los de Sra., modelos Prince-sa, Londres, Lanctry y Russian.

Todos se confeccionan pegados y cosidos.

Precios sin competencia.

Para medidas y encargos á su Representante para las Baleares

« JUAN T. VIDAL, San Jorge, 28, MAHÓN. »

NOTA.—Los encargos se entregan á los ocho días de efectuados.

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 ptas.: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 ptas.

» 175 » Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 ptas.

» 125 » Subvención ó 1.125 ptas.

La Sociedad Mompó Hermanos y C.ª, domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitución, y solo se dedica á la redención á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvención de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le correspondía servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al representante en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.ª.

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, Arravaleta, 3, MAHÓN.

SULFATO DE COBRE

Lo hay á Ptas. 0'75 el kilo; y tomando partida á 0'65 id., en la droguería de MORILLO Y ESCUDERO, Prieto y Caules, 4, Mahón.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.